



SÍNTESIS EJECUTIVA

28 DE AGOSTO DE 2025



28 DE AGOSTO 2025

CONGRESO DEL ESTADO

Pese a que la lideresa nacional de Morena, Luisa María Alcalde Luján señaló que este partido no acompañará la legislación sobre paridad en gubernaturas, en el Congreso de Michoacán la bancada guinda mantiene viva la intención de aprobar una iniciativa que garantice la alternancia de género en la postulación al Ejecutivo estatal para 2027. Así lo admitió la diputada local y presidenta de la Mesa directiva, Giuliana Bugarinni Torres, quien se pronunció sobre el tema luego de que la presidenta de su partido, fue categórica al señalar que no acompañarán disposiciones legales que obliguen a definir mediante cuotas qué estados deben ser encabezados por mujeres, ya que la ruta de Morena para elegir candidaturas es la encuesta abierta a la ciudadanía.

El posicionamiento contrasta con la agenda que desde el Congreso local promueve la diputada y coordinadora de Morena, Fabiola Alanís Sámano, quien aspira a la gubernatura y ha impulsado la iniciativa sobre alternancia de género, al respecto, Bugarinni Torres confirmó que el tema seguirá discutiéndose en el pleno, al considerar que aún prevalece el machismo en la política y que se deben generar condiciones de igualdad real para las mujeres.

<https://postdata.news/en-el-congreso-de-michoacan-morena-si-impulsara-alternancia-en-2027-giulianna-bugarinni/>

El manejo financiero entre la LXXV y la LXXVI Legislatura del Congreso de Michoacán, no tiene punto de comparación a ojos de **Marco Polo Aguirre Chávez**, coordinador de la Representación Parlamentaria.

Desde la perspectiva del legislador –quien ha formado parte de ambas legislaturas– actualmente no existen elementos de gravedad como los vividos en la pasada Legislatura, que ameriten una reunión entre los 40 diputados locales.

“A mí me parece que las condiciones cuando se llevó la reunión de los 40 diputados en la pasada legislatura, no tiene punto de comparación. Allá había señalamientos de manejos y de no claridad, las fracciones no tenían la información correspondiente desde la Junta de Coordinación Política”.

<https://www.contramuro.com/manejo-financiero-de-lxxv-y-lxxvi-legislatura-del-congreso-de-michoacan-no-tiene-comparacion/>

El titular de la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM), Elías Ibarra Torres, anunció que **3 mil 100 trabajadores eventuales buscan incrementar sus prestaciones laborales**, tema central de una reunión, celebrada entre autoridades de la SSM, sindicatos y diputados locales para **gestionar mejoras para el personal de contrato**, conocido como PBED y PBAR.



28 DE AGOSTO 2025

Ibarra Torres aclaró que los trabajadores eventuales **ya cuentan con 25 prestaciones establecidas por la Constitución y el ISSSTE**, pero buscan 17 adicionales contempladas en las Condiciones Generales de Trabajo, exclusivas para empleados de base federal.

"Hacemos sinergia para buscar la gestión con los diputados y el gobierno del estado, para lograr un poco más de prestaciones. Pero aclaro: no se les debe una quincena, no se les debe ninguna prestación. Esto es adicional, es un deseo de los trabajadores, y nosotros buscamos sumarnos a esa aspiración", afirmó.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/empleados-de-salud-por-contrato-buscan-aumento-de-prestaciones-a-trav%C3%A9s-del-congreso-de-michoac%C3%A1n-2>

En una reunión de trabajo de trabajadores de la salud, funcionarios estatales y diputados locales buscan la ruta para atender la demanda de la homologación de prestaciones.

Javier Maldonado Torres, líder del sindicato Único de Trabajadores del Organismo Público Descentralizado de Servicios de Salud de Michoacán (SUTOPDSSM), aseguró que son más de 3 mil trabajadores que no tienen los beneficios que marca la ley.

<https://cbtelevision.com.mx/trabajadores-de-la-salud-en-michoacan-piden-homologacion-en-prestaciones/>

La construcción de un Michoacán más justo y con oportunidades para todas y todos requiere coordinación, trabajo conjunto y compromiso firme con la ciudadanía, coincidió la diputada local Grecia Jennifer Aguilar Mercado durante una reunión de trabajo con la Mesa Ampliada de Movimiento Ciudadano Michoacán.

El encuentro fue encabezado por el dirigente estatal Víctor Manríquez González, con el objetivo de fortalecer la coordinación entre la fuerza política y consolidar estrategias que beneficien a las y los michoacanos.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/la-fuerza-naranja-trabaja-por-un-michoacan-con-oportunidades-y-desarrollo-para-todos-desde-el-congreso-grecia-aguilar.htm>

Si bien Michoacán fue el estado que más redujo el rezago educativo a nivel nacional entre 2022 y 2024, según las últimas mediciones de la pobreza publicadas por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), aún se requiere avanzar en la cobertura educativa, sobre todo para los niveles de medio superior y superior, señaló la diputada Fabiola Alanís Sámano.

De acuerdo con un comunicado, las estadísticas de la Secretaría de Educación Pública (SEP), dijo, muestran que en el último ciclo escolar en Michoacán, el 93 por ciento de niñas y niños en edad de estudiar la primaria estaban inscritos en alguna escuela,



SÍNTESIS EJECUTIVA



28 DE AGOSTO 2025

mientras que a nivel nacional este porcentaje sube a 96 por ciento; sin embargo, lo más preocupante se encuentra en nivel secundaria y nivel medio superior, ya que en el estado, sólo 73 por ciento de adolescentes en edad de estudiar secundaria estaba inscrito, mientras que a nivel nacional la proporción es de 83 por ciento; y en media superior sólo 50.7 por ciento de los jóvenes está inscrito en el estado, mientras que en el país el promedio es de 63 por ciento.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/urge-reforzar-avances-en-sector-educativo-fabiola-alanis/>

Las personas adultas mayores requieren del cuidado y la atención de todos los sectores de la población para garantizar el acceso y respeto a todos sus derechos, indicó el diputado por el Distrito XIX con sede en Tacámbaro, Vicente Gómez Núñez. En comunicado de prensa, lo anterior durante el evento que se realizó en el Asilo José Abraham Obispo, como reconocimiento a la sabiduría y aportación de las personas adultas mayores en el desarrollo y transformación del estado.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/trabaja-vicente-gomez-por-un-entorno-mas-inclusivo-para-adultos-mayores/>

La diputada de Morena en Michoacán, Fabiola Alanís Sámano, emitió un posicionamiento condenando la violencia en el Senado de la República luego de los golpes entre Gerardo Fernández Noroña presidente de la Cámara de Senadores por Morena y Alejandro Moreno, senador del PRI.

La Presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado de Michoacán se refirió en el texto que condena la violencia por parte del Partido Revolucionario Institucional.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/condena-fabiola-alanis-golpes-de-alito-en-el-senado-de-la-republica/>

MICHOACÁN

Aunque hace un mes la **cobertura de las claves de medicinas** en Michoacán estaba al 70 o 75 por ciento, al día de hoy se tiene abastecido entre el **83 y el 85** por ciento de lo que requieren los centros de salud y hospitales, declaró en entrevista **Elías Ibarra Torres**, secretario de Salud (SSM).



28 DE AGOSTO 2025

"Fíjate que afortunadamente Michoacán, hace un mes que llegamos, estábamos al 70-75% de abasto de las claves otorgadas y requeridas en cada hospital. Ahorita estamos rondando el 83-85% entre hospitales y centros de salud"

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/cobertura-de-medicamentos-en-michoacan-esta-al-85-elias-ibarra-25442010>

El secretario de Salud de Michoacán, Elías Ibarra Torres, aseguró que la dependencia no tiene adeudos con los más de 3 mil 300 trabajadores eventuales, explicó que actualmente cuentan con 25 prestaciones, aunque buscan acceder a otras 17 adicionales que solo corresponden al personal de base federal.

El funcionario reconoció que dichas demandas no están previstas en el presupuesto estatal. **"Es un deseo, es un como si, porque no está presupuestado. Nuestro papel es buscar sinergias con diputados y con el gobierno del estado para gestionar recursos"**, explicó.

<https://postdata.news/secretario-de-salud-asegura-que-no-hay-adeudos-con-trabajadores-eventuales/>

El secretario de Finanzas, Luis Navarro García, descartó adelantar un incremento en el presupuesto estatal para salud, al señalar que la implementación del IMSS Bienestar mantiene en incertidumbre qué partidas asumirá la Federación y cuáles quedarán a cargo de Michoacán.

"Yo sería muy responsable de mi parte decir ahorita que sí habría más presupuesto, porque también no sabemos con cuánto vamos a contar", declaró este miércoles en entrevista.

<https://www.contramuro.com/descarta-finanzas-incrementos-salud-dudas-del-imss-bienestar-michoacan/>

"Hoy por hoy, lo que se tiene convenido con los diferentes sindicatos del sector salud lo estamos cubriendo al día", aseguró **Luis Navarro García**, titular de la Secretaría de Finanzas y Administración de Michoacán.

En entrevista, se le cuestionó sobre la viabilidad de un aumento para el personal del sector salud, luego de que este miércoles se manifestaran en busca de un incremento de prestaciones a través del **Congreso de Michoacán**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/luis-navarro-convenios-con-personal-de-salud-se-respetan-aumento-en-prestaciones-a%C3%BAn-no-previsto>

En medio de un panorama económico complejo, Michoacán logró una leve reducción en su tasa de **pobreza laboral** al pasar de **35.0% a 34.3%** entre el segundo trimestre de 2024 y el mismo periodo de 2025, según cifras oficiales del **Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI)**.



28 DE AGOSTO 2025

Este indicador —que mide cuántas personas no logran adquirir la canasta alimentaria con su ingreso laboral— refleja una mejora, aunque en un entorno donde el poder adquisitivo muestra señales de debilitamiento.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-debajo-del-ingreso-promedio-nacional>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla informó que en octubre se entregarán, a colectivos transportistas de Uruapan, las primeras 80 unidades adquiridas para renovar el parque vehicular del servicio público urbano como parte de un sistema integrado que establece la Ley de Movilidad estatal.

De acuerdo con un comunicado, compartió que dentro de las acciones que se realizan en el municipio para mejorar y eficientar el transporte público de Uruapan, las cooperativas Tata Lázaro y Colectivos de Uruapan recibieron del estado 85 millones de pesos para dar el 30 por ciento de enganche de los 80 camiones nuevos.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/en-octubre-inicia-renovacion-del-transporte-publico-en-uruapan-gobmich/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y directivos de la **empresa Doppelmayr** revisaron la nueva programación de obra e instalación del sistema electromecánico del teleférico de Uruapan para su próxima conclusión y puesta en operación.

Acompañado de la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, el mandatario encabezó reunión de trabajo para continuar con los trabajos de construcción de la infraestructura que actualmente registra un avance del 87 por ciento en general.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/telef%C3%A9rico-de-uruapan-m%C3%A1s-cerca-de-su-conclusi%C3%B3n-y-puesta-en-operaci%C3%B3n-bedolla>

El Gobierno de Michoacán no contempla iniciar nuevas obras de gran calado durante lo que resta de la administración estatal, así lo confirmó el secretario de Finanzas y Administración (SFA), Luis Navarro García, al señalar que el enfoque será concluir los proyectos multianuales en curso y garantizar su mantenimiento hasta el cierre del sexenio.

“Las grandes que se están haciendo en Michoacán, ya no habrá más grandes obras, son estas. Traemos muchísima obra. Yo los reto a revisar en los gobiernos anteriores y vean qué gobernador ha hecho tanta obra como lo estamos haciendo con el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla”, expresó el funcionario.

<https://postdata.news/gobierno-de-michoacan-no-iniciara-nuevas-obras-grandes-luis-navarro/>



28 DE AGOSTO 2025

La decimoquinta edición Expo Regreso a Clases, organizada por Papeleros Unidos de Michoacán (**Pumich**), es muestra del fortalecimiento de la economía local a favor de las empresas familiares y de la población, acciones que el Gobierno de Michoacán apoya por sus buenos resultados.

Así lo señaló el secretario de **Finanzas y Administración, Luis Navarro García**, quien a nombre del gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla**, destacó la organización de los propietarios de papelerías, quienes ofrecerán descuentos hasta del 35 por ciento a las familias que acudan desde hoy hasta el 31 de agosto a la **Plaza Valladolid**, en el **Centro Histórico de Morelia**, con el objetivo de surtir las listas escolares.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/gobierno-de-michoac%C3%A1n-seguir%C3%A1-fortaleciendo-a-empresas-locales-a-favor-de-las-familias-navarro-garc%C3%ADa>

La Secretaría de Gobierno y el Colegio de Notarios de Michoacán lanzaron una campaña para promover la realización de **testamentos** durante septiembre y octubre, meses designados para este **trámite legal en el estado**. La iniciativa busca ofrecer certeza jurídica a las familias y reducir conflictos patrimoniales.

El secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, señaló que el testamento es un instrumento que garantiza la tranquilidad familiar y previene disputas entre herederos.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/impulsan-campana-del-testamento-en-michoacan-25443135>

Por segundo día consecutivo la comunidad purépecha de Huáncito, municipio de Chilchota, bloqueo la carretera Uruapan-Carapan, debido a que desde que lograron su autonomía y presupuesto directo, el gobierno municipal no ha sido claro y ha actuado de mala fe, informó el secretario del consejo comunal de esta población perteneciente a la región de la Cañada de los Once Pueblos, Armando Felipe Salvador.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/08/27/estados/comunidad-autonoma-de-michoacan-protesta-por-retencion-de-presupuesto-bloquean-carretera>

Un total de seis presas de las 24 que hay en Michoacán se encuentran en desfogue, informó la **Comisión Nacional del Agua** (Conagua), al precisar que se trata de una actividad controlada y que, día con día, la información puede cambiar dependiendo del nivel en el que se encuentren.

De acuerdo con el informe "Evolución de las Principales Presas en el Estado de Michoacán", proporcionado a [MiMorelia.com](#), son seis las presas que se encuentran con un llenado superior al 100 por ciento, pero únicamente cinco de ellas se encuentran en desfogue, además de una más que está arriba de la mitad de su capacidad.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/lluvias-conagua-tiene-en-desfogue-seis-presas-en-michoac%C3%A1n>



SÍNTESIS EJECUTIVA



28 DE AGOSTO 2025

El Gobierno de Michoacán, a través de la Comisión Estatal del Agua y Gestión de Cuencas (Ceac), ha destinado más de 339 millones de pesos en 50 proyectos de infraestructura hídrica. La titular de la comisión, Olivia Cázares, indicó que estas obras en ejecución ya registran un avance del 88 por ciento en el proceso de contratación. En cuanto a las obras referentes al agua potable, la inversión es de más de 119 millones de pesos, equivalentes al 35 por ciento del total, para beneficio de 19 municipios, los cuales se enfocaron en perforación de pozos, rehabilitación de redes de agua y líneas de conducción.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/gobierno-de-michoacan-invierte-mas-de-339-mdp-en-infraestructura-hidrica-2/>

La **federalización de la nómina educativa en Michoacán** no es un **tema muerto**, aseguró el senador **Raúl Morón Orozco**, quien preside la Comisión de **Educación** en el **Senado de la República**.

En entrevista, cuestionado sobre el particular, apuntó que ha tenido varias reuniones con el secretario de **Educación**, Mario Delgado, y han abordado este y otros temas que son importantes para la **educación en el país y el estado**.

“El tema de **Michoacán** tiene muchas complejidades: hay muchas **plazas** que faltan, muchas horas que faltan en **secundarias generales** y en las **normales**, hay personal que hace falta”.

<https://www.contramuro.com/federalizacion-de-la-nomina-educativa-en-michoacan-aun-posible/>

La directora del **Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado de Michoacán** (**IEMSySEM**), **Mariana Sosa Olmeda**, celebró la estrategia federal del Bachillerato Nacional, implementada a nivel nacional por el gobierno de la presidenta **Claudia Sheinbaum**; modelo que busca igualar la calidad educativa en todo el país, mencionó la funcionaria estatal.

En entrevista, Sosa Olmeda subrayó la visión de Sheinbaum para eliminar las desigualdades entre escuelas.

<https://mimorelia.com/noticias/educacion/michoac%C3%A1n-se-suma-al-bachillerato-nacional-para-igualar-la-calidad-educativa>

En la Meseta Purépecha es donde los jóvenes presentan el mayor consumo de drogas y alcohol, mencionó el director general del Instituto de la Juventud Michoacana (IJUMICH), Lenin López García.

“Lo que es la meseta purépecha tiene un alto consumo de sustancias. Eso a mi me llamó mucho la atención cuando me compartieron ese dato”, expresó al ser



28 DE AGOSTO 2025

cuestionado por este reportero acerca de que zonas de Michoacán presentan mayores problemas con sustancias ilícitas.

<https://changoonga.com/2025/08/27/michoacan-region-meseta-purepecha-donde-los-chavos-estan-consumiendo-drogas-y-alcohol-ijumich/>

La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) recibió a representantes de comunidades de pueblos originarios con quienes se acordó hacer equipo el torno al rescate del Lago de Pátzcuaro, lo anterior, en el marco de la firma del Acuerdo de Pátzcuaro "Construyendo un diálogo con dignidad", signando por la rectora Yarabí Ávila González, así como por integrantes del Gobierno del Estado, del Congreso Local, de diversos ayuntamientos y de comunidades originarias.

Se indica en un comunicado que, durante el evento, la rectora Yarabí Ávila, dio la bienvenida a las y los asistentes, tras referir que las puertas de la UMSNH siempre estarán abiertas para colaborar y para construir proyectos con los distintos sectores en beneficio de la sociedad y del estado.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/se-unen-umsnh-y-pueblos-originarios-para-rescatar-el-lago-de-patzcuaro/>

El secretario de Finanzas y Administración del gobierno del estado, Luis Navarro García, confirmó que la federación recortó 70 millones de pesos al presupuesto de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) en 2025.

En entrevista, el funcionario aclaró que el gobierno estatal cumplirá con el recurso que se estipuló en la reforma constitucional, de acuerdo a la cual debe ser del 4.5% del presupuesto total de este año.

<https://postdata.news/federacion-recorto-70-mdp-al-presupuesto-de-la-umsnh-sfa/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla condenó públicamente la agresión cometida por el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, contra el senador Gerardo Fernández Noroña. A través de sus redes sociales, el mandatario michoacano subrayó que en una democracia deben prevalecer el respeto y el diálogo, y no la violencia política.

Ramírez Bedolla afirmó que la confrontación protagonizada por Moreno refleja la actitud conservadora de quienes, dijo, han dañado históricamente a México. En ese



28 DE AGOSTO 2025

sentido, reiteró su respaldo al presidente de la Cámara de Senadores, Fernández Noroña, a quien reconoció por su papel al frente del órgano legislativo.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/27/ramirez-bedolla-condena-agresion-de-alejandro-moreno-contra-fernandez-norona/>

Tras el altercado registrado al término de la sesión de la **Comisión Permanente en el Senado**, donde el dirigente nacional del PRI, **Alejandro "Alito" Moreno**, se confrontó con el senador **Gerardo Fernández Noroña**, legisladores michoacanos expresaron su rechazo a los hechos y llamaron a privilegiar el diálogo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/celeste-ascencio-llama-al-respeto-y-la-civildad-tras-altercado-en-el-senado>

El **fiscal General del Estado** (FGE), Carlos Torres Piña, confirmó que la dependencia a su cargo investiga posibles vínculos de autoridades municipales con la delincuencia organizada, aunque aclaró que hasta el momento no se han judicializado casos específicos.

"Por el momento no tenemos un problema específico que tenga alguna situación en este sentido, pero en cuanto haya elementos, se dará seguimiento a las investigaciones", informó.

<https://www.contramuro.com/fge-michoacan-investiga-nexos-alcaldes-crimen-organizado/>

El proceso de liquidación de los partidos que perdieron su registro en 2024 sigue atorado entre pagos indebidos, falta de entero de impuestos y dudas sobre el destino de recursos, luego de las irregularidades cometidas por el entonces interventor José Uriel Ramírez Pineda, lo que obligó al Instituto Electoral de Michoacán (IEM) a replantear el modelo de interventoría.

En entrevista con Quadratín, la consejera Selene Lizbeth González Medina explicó que en el caso de Tiempo por México el exinterventor sí retuvo y timbró impuestos en los pagos de enero y febrero de 2024, pero nunca los pagó.

En el Partido Encuentro Solidario (PES), agregó, se realizaron convenios de conciliación con supuestos trabajadores, a quienes se les depositaron montos netos sin retenciones fiscales.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/dejan-partidos-boquete-fiscal-analiza-iem-interventoria-externa/>

El Partido del Trabajo (PT) fue sancionado por el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) con una multa de 30 mil 660 pesos con 94 centavos, tras acreditarse que incumplió con la acción afirmativa en la vertiente de personas migrantes durante el proceso electoral local ordinario 2023-2024.



28 DE AGOSTO 2025

El proyecto de resolución, aprobado este miércoles en sesión pública del Consejo General del IEM, establece que las infracciones imputadas al PT resultaron fundadas, al no cumplir con la obligación de garantizar representación política a este sector mediante sus candidaturas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/sanciona-iem-a-pt-con-mas-de-30-6-mp-por-incumplir-cuota-migrante/>

En sesión ordinaria, el Consejo General del Instituto Electoral de Michoacán (IEM) aprobó la integración de comisiones y comités así como los criterios de evaluación que se aplicarán al personal del Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) adscrito a este organismo, para el periodo 2025-2026.

En lo relativo a las comisiones, se definieron las presidencias e integrantes que funcionarán del 1 de septiembre de 2025 al 31 de agosto de 2026.

<https://postdata.news/aprueba-iem-comisiones-y-criterios-de-evaluacion-del-servicio-profesional-electoral-para-2025-2026/>

El Partido del Trabajo ha guardado silencio tras la encuesta publicada por El Heraldo y presentada por la presidenta nacional de Morena, Luisa María Alcalde, en la que aparece con apenas un 1 por ciento de respaldo en Michoacán.

A diferencia del Verde Ecologista, que de inmediato salió a revirar los números, ni Reginaldo Sandoval Flores ni el coordinador parlamentario Reyes Galindo Pedraza han emitido postura.

El sondeo coloca a Morena con 47 por ciento de preferencia rumbo a 2027, frente al 20 por ciento del PAN, 7 por ciento del PRI y 3 por ciento de Movimiento Ciudadano, dejando a sus aliados en una posición marginal.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/callan-petistas-sobre-1-que-valen-en-michoacan-segun-luisa-alcalde/>

A las mujeres siempre nos alcanza para todas las actividades, no solamente en la gobernatura, si no en todos los aspectos de la vida señaló Carolina Rangel Gracida, secretaria General del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA).

«*No es un tema de la gobernatura, o de las encuestas, a las mujeres siempre nos alcanza en todo, en las calles, en los espacios públicos, en la toma de decisiones a las mujeres siempre, siempre les alcanza*» señaló ante el cuestionamiento de un reportero acerca de si a las posibles candidatas de la gobernatura de Michoacán para el 2027, les alcanzaba para superar al senador Raúl Morón en las encuestas.

<https://changoonga.com/2025/08/27/michoacan-en-morena-no-se-puede-obligar-que-a-una-mujer-le-toque-la-candidatura-del-27-carolina-rangel/>



28 DE AGOSTO 2025

La más reciente encuesta de Algoritmo confirma que Fabiola Alanís Sámano se ha consolidado como la mujer mejor posicionada de la Cuarta Transformación en Michoacán y una de las principales aspirantes a la candidatura de Morena rumbo a la gubernatura en 2027.

De acuerdo con el estudio, Alanís alcanzó un 25% de preferencia, cifra que la coloca como la segunda mejor evaluada, muy por encima del resto de las mujeres morenistas mencionadas en la encuesta: Gladyz Butanda Macías (6%), Gabriela Molina Aguilar (5%), Giuliana Bugarini (3%) y Yarabí Ávila (2%).

<https://cbtelevision.com.mx/fabiola-alanis-cierra-la-brecha-con-moron-y-se-consolida-como-la-mejor-posicionada-de-morena-rumbo-a-la-gubernatura-de-michoacan/>

Continúa el crecimiento en las preferencias a favor de la legisladora **Fabiola Alanís Sámano**, para ser la candidata de **Morena** al gobierno del estado en 2027; en agosto, las preferencias oscilan entre el 21.5% y el 26.8%, según diversas mediciones de casas encuestadoras.

Durante los últimos tres meses, las preferencias sobre perfiles para encabezar la próxima candidatura a la gubernatura michoacana se cerró a solo dos figuras: la diputada **Fabiola Alanís Sámano** y el senador **Raúl Morón Orozco**.

<https://atiempo.mx/politica/aumenta-preferencias-por-fabiola-alanis-gobernante/>

La secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda, fue la aspirante de Morena que mayor crecimiento registró durante el último semestre y se colocó a la cabeza con 12.1 de la preferencia.

Según la encuesta de Rubrum de agosto, Gladyz Butanda encabezó el tema de género, mientras Raúl Morón lideró la encuesta general con el 30.1 por ciento.

Apenas a unas horas de que la líder nacional de Morena, Luisa María Alcalde enfatizara que el método será la encuesta y que no está descartada la paridad de género, Gladyz Butanda logró un crecimiento de casi ocho puntos desde el pasado mes de febrero, cuando inició el rankeo de hombres y mujeres que están en la órbita de la candidatura a la gubernatura de Michoacán para 2027.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/gladyz-butanda-se-consolida-como-la-aspirante-con-mayor-crecimiento/>

Ante los diferentes actores políticos al interior del partido que han expresado su interés en ser candidato o candidata a la gubernatura de Michoacán para el 2027, la secretaria general nacional de Morena, **Carolina Rangel Gracida**, enfatizó que todavía no son los tiempos para postularse, ya que apenas se está en un proceso de rendir informes de gobierno del primer año de la administración federal y de diversas administraciones municipales.



28 DE AGOSTO 2025

“Más que una operación cicatriz, lo principal es una tarea organizativa. Todas y todos pueden levantar la mano, pero yo también lo he dicho: considero que están muy adelantados y muy adelantadas. Creo que todavía no son los tiempos. Todavía ni siquiera festejamos el primer año de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, los presidentes municipales apenas estaban haciendo sus informes de gobierno”, señaló.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/carolina-rangel-a%C3%BAn-no-son-tiempos-para-definir-candidatura-a-la-gubernatura-de-michoac%C3%A1n>

La secretaria general del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de Morena, Carolina Rangel Gracida, reconoció que los aspirantes a la gubernatura de Michoacán por la Cuarta Transformación han adelantado los tiempos.

En entrevista durante su visita a Michoacán, la secretaria general de Morena comentó que es fundamental continuar con las tareas organizativas al interior del partido; sin embargo, deben respetarse los momentos de la vida política.

<https://primeraplana.mx/archivos/1085620>

“Futureo” político, es para el dirigente estatal del Partido Verde, una posible coalición PVEM-MC para las elecciones federales intermedias del 2027.

Entrevistado a propósito de las versiones que refieren negociaciones entre su partido y Movimiento Ciudadano para caminar juntos en el próximo proceso electoral federal, Ernesto Núñez aseguró que “no hay nada formal”-

“Yo creo que no, sé que he hecho encuestas donde la gente visualiza que podría ser una coalición interesante con el Verde (y MC), pero lo real es que no lo hemos discutido en la dirigencia del partido a nivel nacional”.

<https://www.contramuro.com/futureo-politico-coalicion-pvem-mc-para-2027/>

Con una conferencia de la secretaria del Comité Nacional de Morena, Carolina Rangel Gracida, arrancó este miércoles el primer día de la Escuela de Formación Política “Cuarta República” en instalaciones de Casa de Gobierno, donde fue presentada como exsecretaria de la Mujer y del Bienestar.

La actividad se llevó a cabo este miércoles y continuará este jueves, por segundo año consecutivo, a convocatoria del Instituto de la Juventud Michoacana (IJUMICH).

Su director, Lenín López García explicó que la dependencia a su cargo es la única a nivel nacional que tiene un programa de esta naturaleza, con el que se busca conocer las inquietudes de los jóvenes michoacanos, pero además involucrarlos en “temas políticos, sociales y democráticos”.

<https://postdata.news/con-la-secretaria-nacional-de-morena-arranca-la-escuela-de-formacion-politica-en-casa-de-gobierno/>



28 DE AGOSTO 2025

El inicio de ponencias, por parte de la Escuela Popular de Formación Política para jóvenes del Instituto de la Juventud Michoacana (IJUMICH), se transformó en un evento de propaganda morenista y en una invitación velada para que se afiliaran al movimiento.

Previo al evento, el director del IJUMICH, Lenin López García, se deslindó de esta situación y declaró que en el programa de formación política **no se hablaría de la ultraderecha**. Aunque se le cuestionó si el programa beneficiaba al partido guinda, reafirmó que era **apartidista**, si bien **ocuparía una visión de izquierda**.

<https://changoonga.com/2025/08/27/instituto-de-la-juventud-michoacana-promueve-escuela-de-formacion-politica-bajo-los-ideales-de-morena/>

La **Escuela Popular de Formación Política Cuarta República** no tiene alianzas con algún partido político, pero con una visión de izquierda, aseguró el director general del **Instituto de la Juventud Michoacana (Ijumich)**, **Lenin López García**.

En entrevista con medios de comunicación, el director general del Ijumich aseveró que los jóvenes acuden de manera libre a las ponencias y actividades de la escuela, por lo que quien desea no regresar está en su derecho.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/escuela-popular-de-formaci%C3%B3n-pol%C3%ADtica-no-tiene-que-ver-con-ning%C3%A9n-partido-ijumich>

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) registró 24 expedientes de quejas por violencia política contra las mujeres en razón de género en lo que va del año, de acuerdo con el informe presentado en sesión ordinaria del Consejo General por la secretaría ejecutiva, Lourdes Becerra Pérez, con corte al 21 de agosto.

El informe presentado en sesión pública del Consejo General del IEM por la secretaría Ejecutiva, Lourdes Becerra Pérez, detalla que de esos 24 casos, siete siguen en trámite en el IEM, uno más en el Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (Teemich), seis fueron desechados, cinco ya resueltos y seis remitidos a otras instancias competentes al no tratarse de hechos enmarcados como violencia política de género.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/suman-24-quejas-por-violencia-politica-de-genero-en-michoacan-en-2025/>

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) recibió un total de 25 quejas por violencia política en razón de género en lo que va de este 2025, según informó el Consejo General en sesión ordinaria.

Entre los casos denunciados, 13 correspondieron a **obstrucción del ejercicio de un cargo** público; cuatro a la restricción de recursos financieros hacia candidatas durante el proceso electoral; otras cuatro a **violencia digital y simbólica**.

<https://changoonga.com/2025/08/27/michoacan-en-lo-que-va-del-ano-suman-25-quejas-de-violencia-politica-de-genero-ante-el-iem/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



28 DE AGOSTO 2025

La secretaria general nacional de Morena, **Carolina Rangel Gracida**, informó que la Comisión Evaluadora de Incorporaciones comenzará a sesionar en los próximos días para revisar afiliaciones específicas. Durante su visita a Morelia, la michoacana destacó que el objetivo es proteger el proyecto de la **Cuarta Transformación** desde las entrañas del partido guinda.

Rangel Gracida explicó que la Comisión, encabezada por la presidenta de Morena, Luisa María Alcalde Luján, incluye al presidente del Consejo Nacional, Alfonso Durazo; a Armando Bartra, Epigmenio Ibarra y a ella misma.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/avanzan-trabajos-de-la-comisi%C3%B3n-evaluadora-de-incorporaciones-en-morena-nacional/>

La diputada local por el Distrito 05 de Paracho, Eréndira Isauro Hernández, refrendó su apoyo al Plan Municipalista anunciado por la presidenta nacional de Morena, Luisa María Alcalde Luján, durante su visita a Michoacán, con el objetivo de fortalecer a los gobiernos locales y atender de manera directa las necesidades de la población.

El Plan Municipalista prioriza cinco rubros fundamentales: agua, drenaje, alumbrado público, bacheo y recolección de basura, e impulsa la realización de audiencias públicas semanales, para garantizar la participación ciudadana y una atención cercana y transparente.

<https://acgnoticias.com/erendira-isauro-hernandez-respalda-plan-municipalista-y-organizacion-de-morena-en-michoacan/>

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Humberto Quintana Martínez, rechazó de manera categórica que la pobreza en México vaya a la baja; por el contrario, sostuvo que se encuentra en aumento y que el país atraviesa una crisis económica severa.

“Es muy lamentable la situación económica que está viviendo el país, que me digan que hay menos pobres, por supuesto que no hay menos pobres. Por supuesto que existen más necesidades, no hay medicamentos, no hay empleos, lo que hay son cifras alegres”, manifestó.

<https://changoonga.com/2025/08/27/pan-michoacan-se-niega-a-reconocer-reduccion-de-pobreza-y-acusa-a-morena-de-manipulacion/>

Cuadros de Acción Nacional en Michoacán participan en la Escuela #EsLíder, que realiza el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN, para formar Nuevos Perfiles para enfrentar el proceso electoral del 2027.

Carlos Quintana Martínez, Presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del PAN, explicó que Acción Nacional es un partido que abre sus puertas a Nuevos Perfiles para competir en el 2027 y reconstruir a Michoacán y el país.

<https://cbtelevision.com.mx/cuadros-del-pan-michoacan-participan-en-escuela-eslider/>



28 DE AGOSTO 2025

En solidaridad con las familias afectadas por las intensas lluvias registradas el pasado 15 de agosto en el municipio de Purépero, el PRD Michoacán entregó víveres y apoyos recolectados en el centro de acopio instalado por este instituto político.

Con respaldo de las y los legisladores y alcaldes de extracción perredista, integrantes del Comité, el diputado local Corado Paz y el presidente municipal de Purépero, Pepe Mora, acudieron a las colonias afectadas para hacer la entrega de los apoyos recabados a las familias damnificadas en estas.

<https://www.tiempodemichoacan.com/prd-michoacan-entrega-viveres-recolectados-a-familias-afectadas-por-las-lluvias-en-purepero/>

El secretario de Finanzas y Administración (SFA) de Michoacán, Luis Navarro García solicitó que su nombre sea retirado de bolsas, periódicos y de bardas promocionales vinculadas a la campaña Haz Barrio, Consume Local, al negar que se trate de promoción de su persona en Morelia.

Señaló que es la reactivación de una campaña de consumo local impulsada por empresarios capitalinos.

<https://postdata.news/luis-navarro-pide-retirar-su-nombre-de-la-campana-haz-barrio-consume-local/>

El secretario de Finanzas y Administración, Luis Navarro García, indicó que las bardas en las que aparece su nombre corresponden a la reactivación de la campaña “*Haz Barrio*”, por lo que descartó que se trate de aspiraciones rumbo a los comicios de 2027.

En entrevista colectiva, se le cuestionó al funcionario sobre el motivo por el cual su nombre se observa en distintas bardas de la ciudad, particularmente si está relacionado con alguna **intención política** de cara a las elecciones de **2027**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/secretario-de-finanzas-asegura-que-relanzamiento-de-haz-barrio-es-iniciativa-empresarial-no-de-promoci%C3%B3n-personal>

Para el regidor de Morelia, Fausto Vallejo Mora, es lamentable que los partidos políticos estén tan adelantados a los tiempos electorales, pues muchas figuras políticas han tomado cada evento público para insinuar o hacer alusión al próximo periodo electoral de 2027.

En entrevista en el espacio de Quadratín Al Aire, el funcionario se refirió a las declaraciones que este martes hizo Luisa María Alcalde, presidenta nacional de Morena, en el sentido de que ese partido cuenta con el 47 por ciento de la intención del voto ciudadano, mientras que el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) solo representa el 1 por ciento.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/lamenta-fausto-vallejo-m-que-partidos-se-adelantan-a-tiempos-electorales/>



28 DE AGOSTO 2025

MORELIA

El presidente municipal de Morelia, **Alfonso Martínez Alcázar**, expresó dudas sobre que la comunidad de **San Miguel del Monte** esté lista para transitar al **autogobierno**, aunque reconoció que la decisión corresponde únicamente a sus habitantes.

“Yo creo que no, pero a final de cuentas quienes deciden son ellos”, señaló el edil ante la pregunta de si observa condiciones para que esta comunidad enfrente sola los retos de **gobernarse**.

<https://www.contramuro.com/alcalde-de-morelia-no-ve-condiciones-para-autogobierno-en-san-miguel-del-monte/>

El **Cabildo de Morelia** aprobó por unanimidad la autorización definitiva para el **Parque Logístico de Occidente**, proyecto promovido por la empresa **Residencial Torreón Nuevo S.A. de C.V.**, representada por los empresarios Manuel Nocetti Tiznado, exalcalde de la capital michoacana, y José Cristóbal Oseguera Stamatio, en calidad de apoderado legal.

De acuerdo con el dictamen aprobado por unanimidad, la autorización quedó condicionada a la entrega de 450 árboles de pino michoacano para reforestación municipal, además de áreas verdes, banquetas, guarniciones, juegos infantiles y mobiliario urbano que deberán incorporarse como medidas de mitigación ambiental.

<https://www.contramuro.com/parque-logistico-de-occidente-avanza-en-morelia/>

Con motivo del Día del Adulto Mayor, el encendido de la catedral de Morelia de este sábado 30 de agosto se amenizará con una versión del danzón “Rigoletito”.

La Secretaría de Turismo de Morelia informó a MIMORELIA.COM que en este último sábado de agosto la melodía que acompañará dicho espectáculo de luces y sonido — que se realiza cada sábado a las 21:00 horas — será el danzón “Rigoletito”.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/encendido-de-catedral-de-morelia-ser%C3%A1-con-danz%C3%B3n-por-d%C3%ADa-del-adulto-mayor>

SEGURIDAD



28 DE AGOSTO 2025

El fiscal General del Estado (FGE), Carlos Torres Piña, admitió que el escenario de la delincuencia en Michoacán es cambiante y complejo, pues los grupos criminales se fragmentan y reconfiguran con rapidez.

“La verdad es que son muy cambiantes, hoy hay unos, hoy se pelean y mañana hay otros, a veces son del mismo grupo y se pegan entre ellos y al siguiente ya son otro grupo o una fracción”, señaló.

<https://www.contramuro.com/fge-admite-volatilidad-del-mapa-criminal-en-michoacan/>

Este miércoles el pulso de la ciudad de Uruapan se aceleró. En la colonia Jardines del Pedregal, sobre la carretera Uruapan-San Juan Nuevo, policías municipales al mando del alcalde Carlos Manzo Rodríguez detuvieron **al presunto jefe de plaza del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en la región Uruapan, René Belmontes Aguilar, alias «El Rino» o «El Chamuco»**, junto con uno de sus presunto sicarios oriundo de Tancítaro; ambos estaban armados y fuertemente equipados.

El operativo se desató cuando **una patrulla detectó a los sujetos en una camioneta Toyota pick-up, blanca, con placas MU-5999-W**. Al marcarles el alto, los agentes encontraron en el interior del vehículo un arma corta de las conocidas como “mata policías”, cartuchos, droga, dinero en efectivo (cerca de 50 mil pesos), ropa táctica, un dron y hasta un sistema de internet satelital.

<https://changoonga.com/2025/08/27/michoacan-alcalde-carlos-manzo-comando-detencion-del-rino-jefe-de-plaza-del-cjng-en-uruapan/>

Bajo un fuerte operativo de seguridad implementado por autoridades federales, trasladaron a “El Rino” a las instalaciones de la Fiscalía General de la República ubicadas en la ciudad de Morelia, para ser puesto a disposición del Ministerio Público.

Se trata de René Belmonte Aguilar alias “El Rino o El Chamuco” líder del CJNG en el municipio de San Juan Nuevo y Uruapan, a quien le aseguraron tecnológica de punta, ropa táctica tipo militar, dinero y droga.

<https://www.contramuro.com/detencion-de-el-rino-en-michoacan-bajo-fuerte-operativo/>

La Secretaría de Seguridad Pública (SSP) informó que se mantiene un despliegue operativo interinstitucional en Uruapan, luego de la detención de dos personas, con el objetivo de preservar el orden y brindar tranquilidad a la población.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/27/ssp-refuerza-seguridad-en-uruapan-tras-detencion-de-dos-personas/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



28 DE AGOSTO 2025

Tres son los grupos delictivos que operan principalmente el robo de autos en Morelia, informó el **Fiscal General del Estado**, Carlos Torres Piña, quien refirió que éste se emplea para dotar de vehículos a dichos grupos.

Cuestionado al respecto, el fiscal no especificó qué grupos delictivos son los que operan en la capital del estado, aunque refirió que con el robo se abastecen de vehículos, sobre todo pick-up.

<https://www.contramuro.com/tres-grupos-delictivos-operan-el-robo-de-autos-en-morelia/>

Personal de las secretarías de Seguridad Pública (SSP) y de la Defensa Nacional (Defensa), así como de la Fiscalía General del Estado (FGE) y Policías locales detuvieron a siete hombres, en posesión de 10 armas de fuego; también se les decomisaron dos vehículos en los que se transportaban, esto durante una acción operativa realizada en este municipio.

Al efectuar un despliegue para búsqueda de personas en la cabecera de esta demarcación, los agentes de la Guardia Civil, el Ejército Mexicano, la Guardia Nacional, la FGE, y las policías de Huaniqueo y Coeneo sufrieron una agresión por parte de siete civiles armados, por lo que de manera inmediata fueron neutralizados, sin que los uniformados presentaran lesiones.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/28/siete-detenidos-y-10-armas-aseguradas-en-huaniqueo-ssp/>

Convencidos de la importancia de implementar acciones para garantizar el derecho de acceso a la justicia a la ciudadanía, de manera pronta y expedita, así como bajo los principios de autonomía, legalidad y seguridad jurídica, este día el Poder Judicial de Michoacán y la Fiscalía General del Estado firmaron convenio de colaboración.

Se trata de una coordinación en la que se establecen las condiciones para ampliar la interconexión y armonizar los sistemas de información de ambas instituciones, a través de medios tecnológicos, para agilizar y simplificar las gestiones que por razones de competencia tienen entre ellas, de manera especial de las audiencias que se derivan de una carpeta de investigación en materia penal.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/poder-judicial-y-fge-acuerdan-agilizar-gestiones-de-asuntos-penales-en-michoacan/>

La Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán (SSP) fue reconocida por los avances y resultados positivos obtenidos en el estado, derivado de la aplicación de la Estrategia Nacional contra la Extorsión. Esto durante la XXXI Asamblea Plenaria de la Conferencia Nacional de Secretarías de Seguridad Pública, encabezada por el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana Omar García Harfuch.



28 DE AGOSTO 2025

En la conferencia donde estuvo presente el titular de la SSP, Juan Carlos Oseguera Cortés y homólogos de toda la República Mexicana, García Harfuch puntualizó el trabajo coordinado entre fuerzas estatales y federales que se aplican en la entidad.

<https://cbtelevision.com.mx/reconoce-harfuch-a-michoacan-por-resultados-en-combate-contra-la-extorsion-ssp/>

Michoacán se encuentra entre los estados en México en los que se han registrado más detenciones de sujetos vinculados a delito de extorsión, de acuerdo con datos oficiales dados a conocer este miércoles.

El titular de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch, actualizó cifras respecto a operativos efectuados en los últimos meses, y que representa parte de la estrategia federal iniciada en esta administración.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/michoacan-entre-los-estados-con-mas-detenidos-por-extorsion-sspc/>

Para garantizar la seguridad en el estado, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), encabezada por Juan Carlos Oseguera Cortés, cuenta con un equipo profesional y equipado con tecnología de vanguardia para la localización y desactivación de artefactos explosivos.

El Agrupamiento Especializado en Artefactos Explosivos y Materiales Peligrosos de la Guardia Civil cuenta con herramientas especializadas y laboratorios móviles, que incluyen equipos de rayos X, de radiocomunicación y sistemas de detección y extracción de detonantes, esto sumado a la capacitación profesional obtenida por parte de especialistas internacionales.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/desactivados-casi-5-mil-artefactos-explosivos-en-michoac%C3%A1n-ssp>

La **Fiscalía General del Estado** (FGE) de Michoacán está en el proyecto de reforzar a sus peritos **investigadores y el equipamiento** para atender con mayor eficacia los casos de **maltrato animal** que se presentan en la entidad, informó el titular [Carlos Torres Piña](#).

En entrevista colectiva, el fiscal estatal adelantó que buscará que esta área de la Fiscalía tenga el **personal que cuente con un perfil especializado y sea sensible a las denuncias** que presenten grupos animalistas donde se atente contra animales domésticos o silvestres.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/fge-reforzara-a-personal-y-equipamiento-para-atender-casos-de-maltrato-animal-en-michoacan-25432825>

El fiscal del estado, Carlos Torres Piña, buscará mejorar el salario del personal operativo, declaró en encuentro con medios de comunicación.



28 DE AGOSTO 2025

Torres Piña explicó que para el caso de Michoacán, “el personal gana entre 12, 14, 18 y 21 mil pesos, mientras que de otras fiscalías del país llegan a ganar hasta 60 mil pesos”.

La propuesta de mejorar salarios podría presentarse este año, sin embargo, no abundó sobre las fechas para su aplicación.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/buscar-torres-pina-mejorar-salarios-de-personal-operativo-de-la-fge/>

COLUMNAS

LOS SUSPIRANTES...

Baldazo de agua fría para Alfredo

Por Nicolás Casimiro

“Como un baldazo de agua fría cayeron las declaraciones de **Luisa María Alcalde Luján** a los intereses del gobernador de Michoacán.

La dirigente nacional del Morena no sólo enfatizó que su próximo candidato a la gubernatura se determinará mediante encuesta, como lo establecen los estatutos partidistas.

Luisa María Alcalde también rechazó abiertamente y ninguneó la iniciativa que con tanto interés impulsaba **Alfredo Ramírez Bedolla** para plantear la “*alternancia de género*” en la gubernatura de Michoacán.

Por supuesto, los que más festejaron las declaraciones de su dirigente nacional fueron los simpatizantes del senador **Raúl Morón Orozco**.

Y claro, la confirmación de esta postura que ya se conocía, pero se pretendía ignorar, tampoco habrá sido del agrado de la coordinadora del Morena en el Congreso del Estado, **Fabiola Alanís Sámano**, así como de la senadora **Celeste Ascencio Ortega**.

Con mayor razón se habrán decepcionado funcionarias estatales como **Gabriela Molina Aguilar**, de la Secretaría de Educación en el Estado, y **Gladyz Butanda Macías**, de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad.

Lo cierto es que de entre todas ellas la única que de un tiempo para acá se ve que ha trabajado previendo este escenario es **Fabiola Alanís**.“

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-baldazo-de-agua-fría-para-alfredo/>

--



SÍNTESIS EJECUTIVA



28 DE AGOSTO 2025

OPINIÓN

Algunas claves para la Reforma Electoral

Por Araceli Gutiérrez Cortés

“Uno de los aciertos más relevantes de las últimas reformas electorales, fue sin duda, que el nombramiento de Consejerías Electorales se hiciera a través del INE, quitando ese poder a los Congresos Locales lo que permitió mayor autonomía y fortalecimiento de los Institutos Electorales Estatales (los llamados OPLES) pues las nuevas Consejerías tuvieron que comenzar a demostrar más conocimiento técnico y electoral que conexiones políticas.

Por ello, un aspecto que será de gran relevancia en la discusión de la próxima reforma electoral es fortalecer, o por lo menos mantener, la autonomía de los órganos electorales y la clave será el proceso de designación de sus Consejerías que ya se ha venido robusteciendo y en los últimos años, ha dado buenos resultados.

Otro aspecto tiene que ver con la disminución de financiamiento que reciben los partidos políticos. Desde mi perspectiva, sí es necesario replantear esa fórmula. La base de la fórmula actual está en el padrón electoral y la UMA, sin importar la inflación o la situación económica del país su fórmula siempre arrojará los números a la alta y peor aún, sin resultados palpables ni compromisos reales, sin ningún tipo de evaluación sobre el cumplimiento de sus metas. Cuando hay recortes presupuestales, los institutos electorales deben apretarse el cinturón, pero el recurso de los partidos políticos no se toca y lo hemos visto en estados como Michoacán, Colima, Guerrero y algunos otros, incluso en el propio INE, las disminuciones presupuestales nunca han tocado el recurso de los partidos políticos.

Replantear la fórmula podría generar una asignación de recurso más equilibrada y austera para los partidos políticos. Sin embargo, es fundamental precisar que la existencia del financiamiento público es necesario para garantizar equidad y competitividad electoral.

No menos importante será, considerar la implementación de la urna electrónica y la credencial digital, que, aunado a lo ya dicho, podría disminuir altos costos de los procesos electorales, no solo en dinero sino en tiempo y operatividad de personal. No olvidemos que las boletas y los materiales electorales representan algunos de los gastos más fuertes, no solo porque las boletas tienen más medidas de seguridad que los billetes, sino, porque de deben imprimir boletas para más de cien millones de personas cuando solo votan alrededor del 50%, por lo que el resto, termina en la basura. Sin dejar de lado, que solo cuatro o cinco empresas producen este tipo de documentos, por lo que, basta que se pongan de acuerdo para casi doblar los costos de un proceso electoral a otro.



28 DE AGOSTO 2025

El Sistema Electoral Mexicano, ha demostrado ser funcional, pero tiene importantes áreas de oportunidad. La compra, venta y coacción del voto es de esos grandes problemas que el diseño actual no ha podido resolver y que en el proceso de la reforma electoral se tiene que poner sobre la mesa, hoy sabemos que está prohibido y sancionado, pero ha sido una práctica por lo menos los últimos 50 años y no se ha podido resolver con tantas reformas electorales. Si bien, hay sectores de la sociedad que por años han vendido su voto por despensas o dinero, cambiar esta realidad es posible, pero se requiere de voluntad política.

Por ello, también fortalecer los procesos de fiscalización será un reto imprescindible. Dotando de uñas y dientes al INE para reaccionar de manera inmediata y efectiva, en coordinación eficiente y rápida con otras instituciones como la UIF, el SAT instancias de seguridad, policía cibernética, instituciones bancarias, exigiendo transparencia de gastos en tiempo real y sanciones ejemplares que vayan más allá de la capacidad de pagar multas con el propio financiamiento público.

En el diálogo sobre el diseño institucional, es importante considerar la gran diversidad de México. Nuestro país es un mosaico de culturas y realidades. Centralizar la totalidad de los procesos electorales podría presentar desafíos operativos, ya que las necesidades locales son distintas. Por ejemplo, hay entidades como Michoacán, Chiapas, Hidalgo, entre otras, que cuentan con un gran enfoque en los derechos político-electORALES de los pueblos indígenas, mientras que en otras los retos son completamente diferentes, por lo que valdrá la pena construir sobre las fortalezas ya existentes..."

<https://metapolitica.news/2025/08/27/%e2%98%9e-opinion-algunas-claves-para-la-reforma-electoral/>